

Transformaciones en el mundo del trabajo: estructura productiva, organización del trabajo y formas de ocupación (San Francisco, 2001-2017)

Año
2018

Directores del proyecto
Vergara, Gabriela y Lisdero, Pedro

Equipo de investigación
Mellano, Silvia; Fassetta, Germán José; Ceballos, Claudia Esther;
Plenasio, Mariela; Bovo, Guillermo Daniel; Scribano, Adrián
Oscar; Fraire, Vanina Guadalupe; Pellón, Ignacio; Magnano,
Cecilia y Colombo, Andreina

Alumnos participantes
Peñarrieta, Jimena José; Falconier, Francisco; Acosta, Ivana y Droetta,
Franco Adrián

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

CITA SUGERIDA

Vergara, G., [et al.] (2018). *Transformaciones en el mundo del trabajo: estructura productiva, organización del trabajo y formas de ocupación (San Francisco, 2001-2017)*. Villa María: Universidad Nacional de Villa María



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

PROYECTO:

Transformaciones en el mundo del trabajo: estructura productiva, organización del trabajo y formas de ocupación (San Francisco, 2001-2017)

DIRECTOR:

Dra. Gabriela Vergara

CO-DIRECTOR:

Dr. Pedro Lisdero

EQUIPO DE INVESTIGACIÓN:

Mellano, Silvia	Docente UNVM JTP	SIMPLE	IAP CIENCIAS HUMANAS
Fassetta, Germán José	Docente UNVM Adscripto	SIMPLE	CUSF
Ceballos, Claudia Esther	Docente UNVM Auxiliar	Simple	CUSF
Plenasio, Mariela	Docente UNVM Auxiliar	Semi- exclusiva	IAP Ciencias Humanas
Bovo, Guillermo Daniel	Becario Conicet		IAP Ciencias Sociales
Scribano, Adrián Oscar	Investigador Conicet		IIGG - UBA
Fraire, Vanina Guadalupe	Profesional Independiente		
Pellón, Ignacio	Profesional Independiente		
Magnano, Cecilia	Profesional Independiente		



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

Colombo, Andreina	Profesional independiente		
----------------------	------------------------------	--	--

ALUMNOS INTEGRANTES:

--

Peñarrieta, Jimena José	33.350.359	27	Ciencias Sociales	Lic. En Sociología
Falconier, Francisco	38.181.310	22	Ciencias Sociales	Lic. En Sociología
Acosta, Ivana	34.815.604	26	Ciencias Sociales	Lic. En Comunicación Social (CUSF)
Droetta, Franco Adrián	37.580.409	22	Ciencias Sociales	Lic. En Comunicación Social (CUSF)

--

1. INFORME ACADÉMICO DEL PROGRAMA/PROYECTO¹

En el marco del proyecto de investigación "Transformaciones en el mundo del trabajo: estructura productiva, organización del trabajo y formas de ocupación (San Francisco, 2001-2017)" hemos trabajado en tres ejes convergentes y complementarios. En primer lugar, la profundización de categorías de una Sociología de los Cuerpos/emociones; en un segundo momento a nivel del análisis/interpretación de datos y construcción de categorías. Por último, a nivel metodológico/teórico/epistemológico, desarrollos que en parte han sido posibles por la concreción de actividades de reflexión, discusión y lecturas en el marco del Programa de Estudios de Acción Colectiva CIECS-CONICET, del GESSYCO (Grupo de Estudios Sociales sobre Subjetividades y Conflicto) y del CIES (Centro de Investigaciones y Estudios Sociológicos). Dichos ejes han sido transversales a los objetivos específicos propuestos, que se detallan a continuación: 1) Identificar los principales componentes de la estructura producti-



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

va de la ciudad, considerando aspectos tales como el crecimiento del sector servicios, la re-primarización; 2) Describir formas de organización del trabajo en términos de deslocalización espacio/temporal, tercerización, predominio de modos fordistas /toyotistas de producción, comercialización, distribución; 3) Caracterizar las transformaciones del mercado laboral en términos de segregación horizontal/vertical, feminización, presencia de migrantes (internas o transfronterizas), subempleo, informalidad, cuentapropismo y contraprestaciones de políticas sociales; 4) Comprender experiencias significativas de los agentes sociales que forman parte de las formas de organización del trabajo y de las transformaciones del mercado laboral; 5) Indagar la relación entre las experiencias significativas de los agentes sociales y las transformaciones del trabajo, a partir de un proceso de “doble hermenéutica”. En función de estos objetivos presentamos un detalle sucinto de las principales actividades realizadas y resultados obtenidos en el marco del diseño de investigación previsto que se articulan con las publicaciones presentadas en el Anexo Producciones. En relación con los objetivos 1, 2 y 3, hemos realizado un análisis conjunto y complementario de fuentes secundarias cuantitativas oficiales (Censos de Población nacionales y provincial), como así también de relevamientos locales encargados por la Municipalidad a consultoras privadas. En este sentido hemos reflexionado de manera teórica/metodológica/epistemológica acerca de la construcción del dato, de la importancia de la “medición” en el marco de la relación entre las técnicas y los datos. Si medir nos permite representar la realidad, esto implica que las definiciones operacionales condicionan/limitan nuestra forma de comprensión. Por ello, los datos no son “cosas objetivas” que esperan a quien investiga. Muy por el contrario, son deudores de las teorías desde donde son definidos. En relación con las técnicas que son la vía para concretar la construcción de los datos, hemos analizado cómo la triangulación de métodos puede ignorar preguntas fundamentales respecto a si los datos secundarios provienen de marcos epistemológicos divergentes y, en cuyo caso, en qué medida pueden ser combinados. En nuestro proyecto, hemos tratado de articular métodos cuali-cuantitativos con datos primarios y secundarios. El uso de diferentes marcos teóricos, en la teoría de la triangulación, malinterpreta la verdadera naturaleza de una teoría y omite considerar lo distintivo y la inconmensurabilidad de diferentes perspectivas teóricas. Esto alerta acerca de recaudos epistemológicos a la hora de la “triangulación”, lo que incluiría de modo excluyente la presencia de datos, teoría, metodología y supuestos epistemológicos, es decir, todos los elementos que configuran un paradigma. (FALTA UN APARTADO QUE NO SE PUEDE INCORPORAR POR LAS LIMITACIONES DE EDICIÓN DEL ARCHIVO. EL TEXTO COMPLETO QUE NO SUPERA LAS 2500 PALABRAS SE ADJUNTA EN ARCHIVO PDF: VERGARA-INFORME ACADEMICO FINAL).



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

Dicho análisis nos permitió identificar cuatro períodos que se remontan a la década del 70, donde los trabajadores con mayor antigüedad identificaron un período de “bien-estar”, seguido de un “cerrando”, gerundio que da cuenta de una continua desarticulación del aparato productivo montado en la ISI. Aquí advertimos una desconexión importante operada en los esquemas de percepción de los entrevistados que oscila entre la soportabilidad y la naturalización: antes había mucho trabajo como ahora, pero el tipo de trabajo no es el mismo. Las condiciones de contratación, las calificaciones para los trabajadores donde hay trabajo son diferentes. No obstante ello, tener trabajo cambia el “ánimo”, de modo que las sensibilidades también se reacomodan a estas nuevas condiciones. El período siguiente que se inscribe dentro del proyecto se identifica con “otros ánimos/peores trabajos”, seguido por un último período de intensificación de la fuerza de trabajo que denominamos bajo la lógica del “usar y gastar”.

Los mecanismos de naturalización que se inscriben en la lógica del “hay trabajo pero es poco remunerativo”, dan cuenta de condiciones estructurales de reproducción de la fuerza de trabajo que inscriptas en un continuo temporal modifican levemente los esquemas de percepción junto con los ánimos que parecen ser la vara que habla del bienestar. Por eso si antes todos estaban bien porque había mucho trabajo, ahora el bienestar empieza a pasar por poder seguir consumiendo objetos cada vez más baratos al menos para adornar los cuerpos y para alimentarlos. Junto a esto, hemos analizado a modo de “ontologías” las percepciones en torno al “ser trabajador” en la ciudad, donde se destacan en un primer plano el metalúrgico y el productor de campo, junto con las metamorfosis en cuanto a la figura del “asalariado”, que se conectan con lo expuesto en los párrafos precedentes. En segundo lugar, siguiendo los ejes conceptuales de una Sociología de los cuerpos y las emociones profundizamos en el tiempo como una dimensión biográfica y social a partir de la cual se configuran trayectorias de clase con sus respectivas posiciones y condiciones. En este contexto problematizamos la feminización advirtiendo diferencias que, hechas cuerpo, configuran esquemas de percepción diferentes respecto de sí, de sus trabajos, de su pertenencia a una clase social. Una aproximación a entrevistas nos permite advertir cómo las trayectorias de clase vuelven diferentes las biografías de mujeres que desde la última década del siglo XX hasta la actualidad han conocido los dilemas de la doble jornada y han compartido la provisión del hogar con sus cónyuges. “En” el siglo XXI, los cuerpos enfrentan las consecuencias de las metamorfosis del mundo del trabajo operadas desde fines del siglo anterior. Las percepciones de las mujeres trabajadoras que se inscriben en sus trayectorias de clase portan las tensiones de dichas metamorfosis entre la estabilidad del empleo



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

público y las opciones en el sector privado; entre las formas de expropiación de energías en la polivalencia de tareas y la informalidad de ocupaciones; entre la doble jornada para las mujeres y el mantenimiento del hogar con un varón proveedor. En tercer lugar hemos interpretado entrevistas realizadas a trabajadores de edades, géneros y trayectorias laborales diferentes, indagando en sus prácticas en el trabajo y sus sensaciones. En este marco hemos podido identificar dos tipos de sensibilidades que tomando en forma metafórica el mar como el mundo del trabajo podrían ser como náufragos y sobrevivientes por un lado, y surfientes por el otro. Los primeros se caracterizan por emociones y percepciones atravesadas por la melancolía, la auto-responsabilización y la autoculpabilización por las faltas, por lo que no tienen, por lo que no saben, por lo que no hicieron. Además se instalan en el agradecimiento a lo que encontraron en clave de increíble, o de lo inevitable (cuando “el reloj biológico marcaba el tiempo para formar una familia). Como los naufragos que encontraron afortunadamente algún trozo del mercado laboral para poder seguir navegando, porque hay que “hacer algo”. Los surfientes –expresión derivada de surfistas o, personas que practican el surf- creen que pueden enfrentar obstáculos sin problemas y lograr sus objetivos orgullosos de lo que hacen y logran. Por ello, se ajustan bastante bien a la imagen del emprendedor, que en algunos casos rozan los límites de la autocomplacencia o conformismo, con el narcisismo. Ambos transitan las topologías cambiantes, inciertas del mundo del trabajo de un capitalismo que sigue buscando energías sociales para continuar su reproducción.

Los procesos de estructuración social que se inscriben en prácticas cotidianas en trabajadores de la ciudad, indican que entre el cuentapropismo, la subocupación sectorizada, la informalidad y, la feminización por un lado, junto con nuevas ontologías y metamorfosis estamos asistiendo a reconfiguraciones del mundo del trabajo acompañadas por nuevas sensibilidades que naturalizan -sin ocultar- las marcas de una continua expropiación de energías corporales bajo distintas modalidades. Es decir que, contra cualquier conceptualización del trabajo y la productividad que busque en la información, la automatización, la robotización, el sentido de la acción, la interpretación que construimos a partir de las experiencias de quienes trabajan, como así también de los datos estadísticos, subraya que la ecuación energética fundante del capitalismo en el siglo XXI, en ciudades como San Francisco, sigue teniendo al cuerpo como un pilar fundamental para su reproducción.



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

2. VINCULACIÓN CIENTÍFICA²

2.1. Describir vínculos generados desde el Programa/Proyecto con referencia a demandas del Sector Productivo.

El proyecto, en el transcurso de su desarrollo ha generado contactos con instituciones, actores y organismos públicos y privados del mundo del trabajo en San Francisco, hasta el momento inexistentes, pero dentro de las actividades desarrolladas no se han realizado vínculos en torno a demandas puntuales de dichas instituciones.

2.2. Describir vínculos que respondan a demandas internas de distintas áreas de la UNVM.

Hemos participado en la co-organización de la “Jornada Internacional: Problemáticas del trabajo en el Siglo XXI”, realizada en Córdoba, los días 19 y 20 de marzo de 2018, en la sede UNVM Córdoba y el CIECS. El evento puso en articulación a la UNVM con el CIES, el CIECS-CONICET, además de los proyectos de investigación dirigidos por el Dr. Pedro Lisdero y el Dr. Diego Quattrini. El encuentro tuvo como destinatarios a Docentes, Investigadores, Estudiantes de grado y post-grado, y profesionales de disciplinas relacionadas a la sociología del trabajo, antropología del trabajo, economía del trabajo, psicología laboral, trabajo social, economía social y campos afines a las complejas problemáticas del trabajo en el siglo XXI.

Hemos co-organizado el “Curso de Posgrado de Teoría Social Latinoamericana: Sensibilidades y valores”, que se dictó en el Campus de la UNVM y en la Sede Córdoba, los días 18, 19 y 20 de octubre de 2017. El mismo se llevó a cabo en articulación con el Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales (IAPCS) e Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Humanas (IAPCH) de la Universidad Nacional de Villa María. Estuvo destinado a estudiantes y docentes del área de las Ciencias Sociales, como así también a todo aquel interesado en la temática. De manera particular, fueron destinatarios los integrantes de los siguientes proyectos de investigación, en curso, financiados por el Instituto de Investigación de la UNVM dirigidos por la Dra. Dra. Graciela Magallanes, Dra. Claudia Gandía, Dr. Pedro Lisdero, Dr. Diego Quattrini, Dra. Rebeca Cena y Dra. Gabriela Vergara.



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

Organizamos el “Taller sobre análisis/interpretación de datos en investigación social” que se realizó en la sede del CUSF (San Francisco), el sábado 23 de setiembre de 2017. El Taller tuvo como destinatarios a los integrantes de los proyectos de investigación dirigidos por la Dra. Gabriela Vergara y por el Dr. Pedro Lisdero y se propuso como objetivo general promover prácticas de investigación vinculadas con el desarrollo de estrategias para el análisis e interpretación de material empírico cualitativo.

Participamos en la Coordinación de la Mesa 10 “Trabajo, cuerpo y emociones” de las I Jornadas de Estudios sobre el Trabajo en Córdoba (Pre- Aset), realizadas los días, 30 y 31 de mayo de 2017. El evento contó con la organización del IAPCS –UNVM y la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la UNC.

Participamos en la organización del “Encuentro: Emociones en la Teoría Social Clásica”, realizado el 3 de marzo de 2017 en la Sede UNVM Córdoba. El evento tuvo por objetivo socializar una serie de debates y discusiones que vienen tomando centralidad en diferentes campos disciplinares a nivel mundial, y que constituyen una demanda y un aporte/insumo concreto para diferentes equipos de investigación que se desempeñan en nuestra universidad. De manera particular el propósito fue contribuir a explorar el potencial de las actividades científicas de colectivos vinculados a la temática del encuentro, y potenciar las redes e intercambios con expertos de otras unidades académicas (CONICET-UBA; CONICET-CIECS; etc.)

3. PUBLICACIÓN EN REPOSITORIO DIGITAL DE LA UNVM

AUTORIZO LA PUBLICACIÓN DE ESTE INFORME ACADÉMICO FINAL EN EL REPOSITORIO DIGITAL DE LA UNVM: SI